

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Apartado 627. Teléfono 1.27-1. Madrid. Año XXXIV. Número 3.382. Precio de venta, CINCO céntimos.

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Apartado 627. Teléfono 1.27-1. Madrid. Año XXXIV. Número 3.382. Precio de venta, CINCO céntimos.

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Apartado 627. Teléfono 1.27-1. Madrid. Año XXXIV. Número 3.382. Precio de venta, CINCO céntimos.

### Un Gobierno maurista

Si fuera posible establecer gradación en la maldad de los Ministerios de la Monarquía, ya que no de la nación española, diríamos que el presidido por el Sr. Allendesalazar representa una tendencia más reaccionaria que el de Sánchez de Toca, y por lo tanto, supone una mayor hostilidad en el Poder público hacia la clase trabajadora organizada.

«Isso», que se dice ha venido a dirigir los destinos nacionales, y que es prueba concluyente de la máxima decadencia de una Monarquía carente de hombres prestigiosos y honorables; el conglomerado absurdo de figuras mediocres, calificadas de «redacción económica del Ministerio nacional», no es en realidad para nosotros—y conviene que la clase trabajadora lo tenga muy en cuenta—más que un Gobierno de mauristas, con toda la significación reaccionaria que esta taifa política demostró en todo momento, y principalmente durante la represión de 1909.

El maurismo ocupa las poltronas más importantes del Gabinete. En la Presidencia del Consejo de ministros se halla el señor Allendesalazar, que acaba de abandonar la presidencia de monopolio tan productivo como la Arrendataría de Tabacos. Interinamente también ocupará la cartera de Guerra.

Y en el ministerio político y social por excelencia, en el de la Gobernación, tenemos a otro maurista, el Sr. Fernández Prada, cuyo fervor por los procedimientos del *chouka mallorquina* que dirige la pañal de la evidencia ya con su intervención desdichada en los conflictos sociales autorizando a los pollos de la Ciudadana para que asesinaran huelguistas y pretendiendo antes que los vendedores de periódicos no pudieran ejercer su oficio como represalia por los años de periódicos que intentaron vencer la huelga de Artes gráficas.

Y no merecen siquiera un leve comentario aquellos otros ministros de «tendencia liberal», caídos unos en el desprejuicio más solemne a su avanzada edad y llegados otros al Poder en virtud de sus irreversibles ambiciones de arribismo descarado. Nada bueno puede esperar la nación de todos ellos, ni siquiera del técnico que ocupa la cartera de Abastecimientos.

Es un Gobierno maurista, nacido con vilipendio, en el que sólo falta la figura de prestancia decorativa que aún luce el inseparable consocio de Cierva.

Vino este Gobierno a sancionar con su presencia la arbitrariedad que al general Tovar se le impuso por las Juntas militares de defensa, erigidas en poder factioso irresponsable e indiscutible, que actúan ahora con mayor descaro que en los momentos en que Maura declaraba en el Parlamento que ya no existían y si retohases las extirparía implacablemente.

Y aquellas actitudes teatrales, tan prodigadas por el ídolo de los trogloditas de la Defensa social y los nenes de la Acción ciudadana, han venido a parar en que un Gobierno esencialmente maurista sancione y ampare el más escandaloso desafuero de un sindicalismo de militares en sedición que persiguen y separan del ejército a los oficiales que no se doblegan ante su poder tiránico y absorbente.

¿Qué puede esperar la organización obrera de un Ministerio formado en tales condiciones y con tan marcada tendencia reaccionaria?

La actitud de la clase patronal es la mejor respuesta. Alborzados y demostrando una criminal confianza en el vencimiento de los obreros se han lanzado los patronos madrileños al locaut en el ramo de la edificación. Coaccionan violentamente al amparo de estas autoridades fernandinas. Esperan humillarnos y aplastarnos, confiando en la protección de los que ocupan el Poder. Si no lo consiguen, no será porque les falte esta ayuda.

Y acumulando el odio santo de los obreros contra todos los que quieren seguir dominando como amos, hemos de considerar a los actuales gobernantes como enemigos que no merecen sino la guerra sin cuartel que se da a quienes como adversarios no nos guardaron las consideraciones que como hombres y productores merecemos.

### Congreso de Juventudes Socialistas

**Quinta sesión.**

Fué abierta la sesión a las cuatro de la tarde del jueves.

Presidió el compañero Cañizares, actuando de secretario Bautista Silvestre.

Dióse lectura a las actas de las sesiones anteriores, siendo aprobadas.

Se dió cuenta de que el delegado de las Secciones de Galicia no había podido llegar hasta hoy, por imposibilidad absoluta de hacerlo antes.

Se le aceptan las credenciales de La Co-

### La situación en Barcelona

**Agresión contra un patrono. — Un obrero muerto.**

BARCELONA, 20.—Ayer tarde, a las siete, cuando guiando un automóvil de su propiedad se dirigía a su fábrica el hijo del constructor de automóviles Sr. Elizalde, llamado Arturo, al cual acompañaba el *chauffeur* Florencio Polano, un grupo de desconocidos que se hallaba apostado en las inmediaciones del salón de San Juan, en el cruce de la calle de Córcega, hizo contra aquél siete u ocho disparos de arma de fuego.

El Sr. Elizalde, sin perder la serenidad, aceleró la marcha del automóvil para llegar a la fábrica, mientras el grupo continuaba disparando.

El conductor quedó muerto instantáneamente. Un balazo le había alcanzado en la región occipital. El Sr. Elizalde resultó ileso. Los agresores se dieron a la fuga.

El automóvil presenta cinco abolladuras de otras tantas balas de plomo que hicieron blanco en el vehículo.

Avisado el Juzgado de guardia, ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito judicial del Hospital Clínico.

**Gestión desdichada de la policía.**

BARCELONA, 20.—Hasta ahora no han dado resultado las pesquisas hechas para descubrir a los autores de los atentados de estos días.

Los minuciosos registros practicados en los domicilios de los detenidos han dado un resultado negativo, pues no se ha encontrado indicio alguno que sirva de base para pensar en el esclarecimiento del doble crimen.

Tampoco se cree que los detenidos sean los autores de la muerte de los dos guardias, pues los cargos que pesan sobre ellos son de poca consistencia.

Lo único positivo es que a las nueve y media de la noche del día de autos pasó por el lugar del suceso el teniente jefe de la zona, encontrando a los guardias en la esquina de la calle de Córcega y Campo del Grasot, y que poco después de media hora fueron encontrados apesadumbrado, a pocos metros de aquella esquina, por el vigilante de la barriada.

### Noticias de madrugada.

Esta madrugada recibió el subsecretario de la Gobernación a los periodistas.

Facilitó un telegrama de Barcelona, en el cual le comunican que en la tarde de ayer, al salir de una fábrica de automóviles su propietario, Sr. Elizalde, acompañado de un obrero, en un auto, varios individuos que se encontraban apostados en el paseo de San Juan, esquina a la calle de Roselló, dispararon contra el automóvil, hiriendo de muerte al obrero, que se llamaba Florencio Palomer.

El Sr. Elizalde y el chófer resultaron ilesos.

El Juzgado correspondiente instruye las oportunas diligencias para dar con los autores.

Los reporteros preguntaron sobre la huelga de tranvías al Sr. Wais, quien manifestó que no sabía más sino que el ministro había estado conferenciando con el director de la Compañía de tranvías, y el gobernador civil lo hizo también con los obreros; pero, en definitiva, no hay nada; veremos si mañana puede alcanzarse algo.

Una continuación manifestó el subsecretario que, como el ministro desea dedicar todo el mayor tiempo posible a la cuestión de los conflictos sociales, y a fin de no distraer su atención un solo momento, hoy publicará una real orden la *Gaceta* encargándole del despacho del ministerio, a excepción de la Dirección de Seguridad, que continuará haciéndolo el director general con el ministro.

Hoy llegará a Madrid el nuevo gobernador de Barcelona, quien conferenciará con el ministro, y esta misma noche saldrá para aquella ciudad, a fin de posesionarse del cargo.

### Cosas militares

Para los que disimulan su barbarie espiritual diciendo que en España hace falta una etapa de predominio militar que depure las corrompidas costumbres de la política y la administración civil, vamos a reproducir este párrafo de *La Correspondencia de España*:

«El general Villalba es el jefe de una Misión militar enviada al Extranjero para adquirir material de guerra, y por lo tanto, está obligado a dar cuenta de su gestión. ¿A quién? Pues al ministro de la Guerra. Es decir, que el propio general Villalba va a ser el funcionario que rinde cuentas y el que las aprueba, el que da cuenta de una misión y el que la juzga, el que propone y el que aprueba, el juez de sí propio.»

También *La Tribuna* ha formulado tres preguntas relacionadas con esta misma cuestión. Dice la primera:

«¿Se conocen ya los nombres de las personalidades interesadas en la compra a Inglaterra de material para el ejército?»

Nosotros pensamos que serán las mismas personas que han tenido interés en que el general Villalba, encargado de adquirir ese material, sea ministro de la Guerra cuando el famoso material ha de ser recibido.

La segunda pregunta dice:

«¿Qué garantías tendrá el país de que el nuevo material que se adquiera no resultará inservible, como el de las ametralladoras Coll y las cajas de cartuchería mauser adquiridas en los Estados Unidos?»

Nos parece un sarcasmo ocuparse de las garantías que tiene derecho a exigir el país en esta época en que el Presupuesto nacional es una merienda de negros. Tendrá ahora las mismas garantías que antes. Pagará y aguantará, porque las cosas militares son intangibles. Nada puede haber por encima de ellas.

Y la tercera pregunta es como sigue:

«¿Serán las Juntas técnicas militares las que investiguen si el interés de algunas personalidades en la compra del material inglés corresponderá al interés del ejército y de la nación?»

Las Juntas de defensa, vulgo técnicas, apabullarán al político que tenga la pretensión de defender el interés de la nación en frente de los intereses de quienes determinaron la compra de material inservible.

¿Acepta *La Tribuna* estas respuestas?

### El locaut en Calella

CALELLA, 17.—Los obreros de esta hermosa villa mediterránea se hallan en huelga forzosa desde el día 13, con motivo de haber llegado aquí los deseos de destruir la organización obrera a los señores patronos de todos los ramos, exceptuando el ramo de la alimentación.

El número de obreros parados asciende a 2.500, clasificados de la siguiente forma: géneros de punto, 2.000; y ramo de construcción, 500.

Estos obreros están parados a consecuencia de esa enfermedad que la clase patronal sufre y que denominan locaut.

También huelgan en Calella 120 operarios de la fábrica «Sociedad Catalana del Tinte» por haber despedido la gerencia a tres compañeros sin otro motivo que el de formar parte de la Comisión organizadora del Sindicato y haber presentado unas bases de mejora a sus patronos.

El entusiasmo reina en todos los pechos y sólo esperan los obreros de Calella poder asistir al entierro de la Federación patronal; porque esta enfermedad del locaut llevará a la fosa a toda esta banda de vampiros que sólo piensan en destruir y destruir para poder edificar el reinado del vilipendio y de la esclavitud.

Saludamos a todos los obreros de España entera, afectados del locaut, y ejalá todos sepamos responder con firmeza en cuanto suene la hora.—*Pedro Arboix.*

### La explosión de Mariensiel

NAUEN, 19.—Comunican sobre la explosión de proyectiles ocurrida en Mariensiel, cerca de Milheimshafen, que hasta ahora el número de víctimas se eleva a 30 muertos y 37 heridos graves.

Estallaron varios miles de granadas de 15 centímetros, sin que hasta ahora se haya podido averiguar la causa.

Se cree que la desgracia ocurrió al cargar los proyectiles en vagones para que fuesen utilizados.

La Dieta de Oldenburgo donó 300.000 marcos, como primer socorro, para las víctimas.—C.

### LA POLÍTICA

**IMPRESIÓN**

Ya ha sido nombrado el que ha de ser gobernador de Barcelona, y en verdad que la elección no por meditada ha sido menos absurda y contraproducente.

El desacierto es tan evidente que muchos nos tememos que su llegada no sea tomada en Barcelona por una impolítica provocación.

Recordaríamos a este propósito su gestión en Sevilla. Sólo diremos que ha sido de franca persecución de la organización obrera, y que no hace mucho fueron a ver al Gobierno representantes sindicalistas a pedir su inmediato traslado.

Este ha llegado, pero ello ha sido para agravar evidentemente el mal.

Si a Barcelona se lleva a este ciervista recalcitrante es, sin duda, con la esperanza de que allí continúe la política brutal que ha seguido en Sevilla, y sólo un loco de atar puede estimular la sorda y justificada rebelión que vive en las masas trabajadoras de la capital catalana.

Este loco es, sin duda, el Gobierno, que para dar señales de vida se dedica a arrebatarla sistemáticamente a todos los que no puedan demostrar que pertenecen a la Acción ciudadana.

La sombra de Gobierno nacional y parlamentario que una desdichada fatalidad ha colocado al frente de los destinos de España, quiere acusar su hasta ahora buena personalidad con la comisión de errores semejantes a los que dieron al maurismo una tristísima celebridad, una trágica significación.

El carácter maurista del Sr. Allendesalazar ha trascendido a todos los ministros, y *La Época*, con una perversidad realmente senil, estimula al Gabinete actual a que provoque situaciones de fuerza, porque dice que no siempre lo más político es lo mejor.

Los sucesos de Calatayud y de Lopera proyectan sobre la efímera vida de este Gobierno sangrientos resplandores.

La protección escandalosa, verdaderamente vergonzante que se dispensa a la Compañía de tranvías, prueba bien claramente que su sola preocupación es servir bien a la clase patronal, aunque el interés general padezca.

No obstante, bueno será advertir que el juego no está exento de peligros, y que esta solidaridad de patronos y Gobierno provocará en la clase trabajadora una unión estrechísima que hará fatal el surgimiento de graves conflictos.

Los que han lanzado al paro a los obreros del ramo de la construcción, y sus poderosos y altísimos valedores, no tendrán

### Wenceslao Carrillo y Teodomiro Menéndez, procesados

El día 15 de noviembre publicamos unas cuartillas que nos remitió desde Gijón nuestro corresponsal el camarada Wenceslao Carrillo, en cuyo escrito se comentaba lo ocurrido en aquella población, donde la guardia civil ha matado en pocos meses a tres ciudadanos.

Dichas cuartillas, escritas por Teodomiro Menéndez, que ha venido tomando una activa intervención en la protesta del pueblo gijonés, fueron denunciadas por la ley de jurisdicciones.

El juez militar requirió la presencia de Carrillo para prestar declaración, y al efecto dicho camarada hubo de suspender la campaña de propaganda de la Unión General que venía realizando por la provincia de Almería, y a llegar a Madrid fué sacado de la cama a las seis de la mañana, conducido a la Dirección de Seguridad y preso en la Cárcel Modelo.

Inmediatamente se presentó el compañero Teodomiro Menéndez, quien se declaró autor del artículo, quedando procesado también.

En su consecuencia, anoche, mediante fianza personal, fué puesto en libertad Wenceslao Carrillo, que ha estado en la cárcel treinta horas.

Como se ve, a pesar de cuantas promesas han hecho los gobernantes en el sentido de abolir la inicu ley de Jurisdicciones para satisfacer a la opinión, esa monstruosidad jurídica sigue aplicándose en persecución de obreros y de escritores socialistas.

Sépalos la opinión y sépanlo las organizaciones obreras: Teodomiro Menéndez y Wenceslao Carrillo son dos nuevas víctimas de la ley de Jurisdicciones.

### LA HUELGA DE LYON

LYON, 19.—Se ha llegado a un acuerdo entre los obreros y patronos de las fábricas de tules.

Los trabajadores han conseguido un salario mínimo semanal de 115 francos.

Se ha reanudado el trabajo en todas las fábricas.—C.

### Lo que dicen en Gobernación.

Esta tarde recibió el subsecretario, señor Wais, a los periodistas, y les dijo que el ministro continuaba sus gestiones con los patronos madrileños para conseguir la cesación del locaut.

Estaba citado para hoy con la Comisión de la Patronal.

Respecto al conflicto tranviario manifestó que en la plaza de Castelar se había disparado contra un tranvía, lo que dió lugar a algunas cargas y los consiguientes sustos.

Comunicó que, según las últimas noticias, los muertos en los sucesos de Calatayud son tres y que hay herido un teniente y un individuo de la guardia civil.

Explicó el estado de algunos conflictos sociales en provincias, y terminó diciendo que, en general, reinaba tranquilidad.

### BAJO EL GOBIERNO MAURISTA

**Mitín disuelto a tiros por la guardia civil**

**Dos obreros muertos y muchos heridos.**

ZARAGOZA, 20.—Comunican de Calatayud que estando reunidos anoche, en el teatro, los trajineros para celebrar un mitín, presentó el alcalde en el local, obligándoles a desalojarle.

La autoridad municipal iba acompañada por seis parejas de la guardia civil al mando de un capitán.

Los obreros se opusieron a levantar la interrumpida sesión, por lo que la guardia civil hizo uso de los fusiles para cumplir la orden del alcalde.

El choque de la guardia civil contra los obreros que ejercitaban el derecho de reunión fué violentísimo.

Parece que el capitán fué arrollado al mismo tiempo que los guardias disparaban sus fusiles sobre la masa de obreros.

Se sabe que hay dos muertos y muchos heridos graves, todos ellos obreros.

El incidente ocurrió al comenzar su discurso el compañero Calleja, que llegó procedente de Zaragoza con otros dos propagandistas.

Ha salido para Calatayud con más fuerzas el teniente coronel de la guardia civil.

### Atropellos en Torredonjimeno

JÁEN, 20.—El presidente de la Sociedad de agricultores de Torredonjimeno acaba de denunciar ante el gobernador interino el hecho de haber sido detenidas injustamente ocho mujeres por el supuesto delito de coacción sobre otras que estaban realizando trabajo a destajo.

Si el hecho fuera cierto, a quien habría que exigir responsabilidades sería al alcalde, ante el cual patronos y obreros convinieron en suprimir el destajo.

Los campesinos se han declarado en huelga como protesta, y no reanudarán las faenas de recolección de aceituna mientras no sean libertadas esas ocho compañeras.

### LOS ESTRENOS

**EN NOVEDADES**

**«El hombre más barato de España».**

Se estrenó con este nombre una fantasía, original de los Sres. Polo y Romeo, música de Quisland y Jimeno Sanchez.

Nos parece excesivo calificarle de fantasía. Un soneo, vulgar y manido, con una musiquilla ligera, tan ligera como el vestuario femenino.

Los cantables, de un gusto detestable, y los chistes que salpican la obra, de un subido tono verde.

La interpretación, aceptable, y la *claque* excediéndose en su obligación.

### Mañana constará de cuatro páginas EL SOCIALISTA



# La acción obrera en Madrid

## El locaut

### Las causas del locaut

Firmado por el arquitecto D. Luis Sáiz de los Ferreros apareció en *El Debate* de hoy un artículo con el mismo epígrafe de éste, en el que se dice:

*Puede asegurarse, pues, que las huelgas han sido la única causa determinante del locaut.*

Todo el artículo se encamina a justificar esta conclusión; pero no se ocupa el señor Sáiz de los Ferreros de las causas de las huelgas, y así queda incompleta la información.

Suponiendo que fuera verdad, que las causas del locaut eran las huelgas, no sería más que la mitad de la verdad, porque la otra mitad son las causas de las huelgas.

Nada más fácil para los patronos que apretar el tornillo de sus exigencias a los obreros para que éstos se molesten y declaren la huelga, que sirva de causa justificada al bárbaro locaut.

Y nos parece imposible que un arquitecto joven como el Sr. Sáiz de los Ferreros, bueno hasta no poder más, y que siempre ha demostrado verdadero afecto por los obreros, se preste a hacerles el juego a los patronos.

Pedían los huelguistas aumento de salario, y éste es el primer punto a debatir. Si el Sr. Sáiz de los Ferreros cree que con 230 pesetas diarias puede vivir una familia, nosotros nos damos por satisfechos.

Píjese que cuatro pesetas diarias en cualquier oficio no son tales cuatro pesetas, puesto que sólo se cobran los días que se trabajan, y como quitando fiestas y temporales escasamente llega a cobrar un obrero 270 jornales por año, las cuatro pesetas diarias no son más que 1.080 en trescientos sesenta y cinco días, de los cuales, quitando 240 de alquiler de Casa, quedan para todos los gastos familiares 840, o sean las 2,30 que decían antes.

Piense que el pintor que tiene que colgar un andamio de fachada, estando sobre un tablón sin amparo alguno, a veinte metros del suelo, necesita tener la cabeza firme, y para tenerla necesita que el estómago esté satisfecho. ¿Puede estarlo con el jornal que anotamos?

Es exacto que las huelgas perturban la edificación pero se les va a exigir a los obreros más altruismo que al propietario que eleva los alquileres, al patrono que eleva los precios y al almacenista que eleva los materiales?

Es muy cómodo tomarse como cabeza de turco al desgraciado que, por un miserable mal vivir, tiene que exponer su vida a diario; pero no es justo, ni equitativo, ni cristiano, amparar al explotador contra el explotado. — *Un arquitecto.*

### LOS MITINES DE AYER

#### En el Salón Luminoso.

Con un lleno rebosante se celebró anoche a la hora anunciada el mitin convocado por las Sociedades del ramo de la edificación que sufren las consecuencias del locaut decretado por la Federación patronal.

Presidió el compañero Olalla, quien, en un breve discurso, explicó la significación del acto, y recomendó el mayor orden para que se pudiera descubrir fácilmente a quienes pretendiesen perturbar el acto.

Estamos dispuestos los obreros del ramo de la edificación a dar pruebas de transigencia frente a la soberbia de la clase patronal; pero, entendiéndose bien, que como trabajadores libres no nos humillaremos nunca, sino que con digna altivez demostraremos que sabemos resistir hasta lograr lo que es derecho y justicia nos pertenece.

Por la Comisión de huelga habló en primer término el compañero Ibáñez, de carpinteros de taller, que recomendó en primer lugar que el sábado no falte ningún obrero a los talleres y obras a reclamar el jornal de la semana, en vista de que los trabajadores han sido despedidos por el capricho patronal.

Si ellos se apoyan en la fuerza bruta que el Gobierno pone a su disposición, nosotros nos defendemos en nombre del sacrosanto derecho a la vida.

El compañero Vullmayor, de la misma Comisión, empezó demostrando que a los trabajadores no cabe ninguna responsabilidad en la ofensiva patronal, que se forjó en la Asamblea patronal últimamente celebrada en Barcelona.

El Gobierno actual, de significación más reaccionaria que el de Sánchez de Toca, ha venido a satisfacer las aspiraciones del elemento patronal, que ve entusiasmado cómo a ellos se les protege cuando en sus automóviles van por las obras coaccionando para que los obreros sean despedidos.

Mostró, analizándolos, que las reclamaciones que se han hecho a los patronos no pueden estar más justificadas, ya que aun subsisten en muchos oficios salarios menores de tres pesetas.

Intervino por la Sociedad de vidrieros fontaneros, el compañero Piquero, que recordó que su colectividad sostiene una huelga y persistirá en ella, uniéndose su suerte a la de los demás compañeros del ramo de la edificación.

Atacó a los pollos de la Acción ciudadana, que vienen demostrando su bravuconería de matones valientes sólo cuando van en cuadrilla y rodeados de guardias.

El compañero Rives Moyano, presidente de la Casa del Pueblo, comenzó diciendo que el final de la guerra europea ha traído como consecuencia la revolución, que en países como Rusia se ha desarrollado violenta y triunfante y en España y otros latentes en estas escaramuzas de la lucha social, en las cuales los obreros no hacen sino defender su derecho a la vida.

Un periódico, cuyo amo se jacta de mandar como dueño absoluto en quienes de él dependen, ha llegado a insinuar que la Casa del Pueblo debe ser asaltada por esa escoria social que se denomina «Acción ciudadana», y nosotros le decimos a ese sujeto despreciable que le invitamos a que, poniéndose al frente de esas cuadrillas de jóvenes que de modo tan gráfico y exacto calificó la eximia escritora Rosario de Acuña en un famoso artículo, realicen su pensamiento, porque los obreros les aguardaremos con las puertas completamente abiertas, pero tranquilos, en nuestra Casa, dispuestos a defenderla como hombres que desprecian la vida cuando debe arriesgarse en defensa de la dignidad.

Finalmente hizo un resumen de los discursos el compañero Olalla, presidente del acto, quien remarcó la importancia del mitin, congratulándose del orden con que transcurrió.

Dirigió un efusivo saludo a los huelguistas tranviarios que bravamente pelean contra la poderosa Empresa.

Hasta ahora no se ha visto más deseo conciliatorio que el manifestado por los arquitectos, cuyo buen propósito resulta estimable, aunque tengamos que rechazar los tribunales arbitrales porque en ellos no se nos da la representación que nos corresponde.

Y dió por terminado el mitin con vivas a la unión de los trabajadores, que fueron contestados con enorme entusiasmo.

**En el Puente de Vallecas.**  
A las siete de la noche se celebró en el salón Goya el mitin anunciado por el Sindicato del ramo de construcción.

El local resultó insuficiente para contener la extraordinaria concurrencia de obreros parados.

Todos los compañeros que hicieron uso de la palabra hicieron esfuerzos por calmar los ánimos, excitados por el inhumano proceder patronal.

Informaron de la situación del locaut y de la confianza que la Comisión obrera tiene de conseguir vencer la soberbia actitud de los patronos, ya bastante quebrantada.

Recomendaron todos los oradores la mayor serenidad y aconsejaron que hoy, sábado, reclamen de sus respectivos patronos el jornal de la semana vencida.

Y terminó el acto ordenadamente y en medio del mayor entusiasmo.

**Los obreros reclaman sus jornales.**  
Obedeciendo las instrucciones dadas por la Comisión del ramo de construcción, los obreros se han presentado en sus respectivas obras a cobrar los jornales de la semana que hoy ha vencido.

Las noticias que van llegando a la Casa del Pueblo parecen indicar que en algunas construcciones se han desarrollado incidentes de poca importancia, provocados por la intransigente actitud de patronos y maestros.

Los obreros de la construcción tienen justificada confianza de que este lamentable locaut, ya tambaleante, no tardará en derrumbarse, proporcionando un resonante triunfo a la clase trabajadora. Y con esto, la Patronal, como acostumbra, quedará en el mayor de los ridículos.

**Las huelgas**  
**La de tranviarios**  
El bello gesto de un traidor.

El cobrador del tranvía número 822, de la línea de Cuatro Caminos, lleno de santa indignación porque un niño de diez años iba montado en el tópe del coche, le golpeó furiosamente en la cabeza con el hierro de cambiar agujas, produciéndole erosiones de importancia.

Las autoridades, lejos de detener al número 822, traidor de tomo y lomo, aplaudieron su bello y heroico gesto; porque no de otra manera se puede proceder con un hijo de Judas que tan linda y borreguilmente sirve a la Empresa tranviaria.

El atropello indignó a cuantos lo presenciaron; pero ante el apoyo que prestaban las autoridades al agresor, tuvieron que alejarse del lugar del suceso por temor a que los guardadores del orden entablaran una descomunal batalla, ahora que tan llenos de espíritu bélico se hallan.

**Que les den la cruz roja del M. M.**  
El entierro de la hermana política del compañero Policarpo Barea ha constituido una imponente manifestación de duelo.

Más de 2.000 tranviarios, en actitud correcta y ordenada, acompañaron al cortejo fúnebre hasta la plaza de Manuel Becerra.

La nota cruel, la nota enérgica y brutal la dió la fuerza pública cuando los tranviarios regresaban a sus casas.

Sin causa alguna justificada, impulsados por un ardiente odio a los huelguistas, una pareja de caballería de la guardia civil, a todo galope, se lanzó sobre los grupos y comenzó a dar sablazos a diestro y siniestro.

La heroica carga dió el triunfo a los elementos del orden, que llevaban prisioneros a dos huelguistas y a un ciegucecillo, furibundo y temible revolucionario.

¡Muy bien, muy bien! ¡Sus y a los huelguistas, que son hombres indefesos y honrados!

**La asamblea de hoy.**  
Nuevamente se reunieron esta tarde en la Casa del Pueblo los huelguistas tranviarios.

En la reunión se manifestaba el mismo entusiasmo del primer día, y la concurrencia, como en todas las sesiones anteriores, era sencillamente imponente.

Presidió el compañero Eusebio García.

Dionisio González, vicepresidente de la Sociedad, dió lectura a varias adhesiones de Sociedades obreras y Agrupaciones Socialistas.

Seguidamente explicó las gestiones realizadas por la Comisión de huelga, manifestando que el pleito está en las mismas condiciones que ayer.

Insistió en que la fórmula de concordia no puede ser otra que la creación de una Comisión arbitral que estudie cuanto a obreros despedidos se refiere.

Además, corroborando la opinión tantas veces expresada, ni una garantía firme y positiva, nada de cuanto afirma el director de la Empresa de palabra, ofrece satisfacción a los trabajadores.

Sostuvo el orador que no es necesario alentar a los huelguistas, porque luchan poseídos del mejor espíritu de sacrificio.

El compañero Morón, de la Juventud Socialista de Puente Genil, invitado por la Sociedad obrera de gas y electricidad, en un discurso elocuente aconsejó la persistencia en la huelga con el admirable espíritu de que han hecho gala desde el principio de ella los tranviarios madrileños.

Aseguró que todo el proletariado madrileño está espiritual y materialmente al lado de los que luchan denodadamente contra la ambición de una Empresa.

Hizo la disección del señorito chulo, del trotaconventos, que parapetado detrás de unos guardias, asesina cobardemente a los trabajadores que piden pan y justicia.

Terminó ofreciendo la solidaridad de los obreros andaluces.

Wenceslao Carrillo, de Asturias, dijo que, a consecuencia de la enorme crisis económica creada por la ambición de la burguesía, el proletariado forzosamente ha de manifestarse en constante agitación.

Cuando los trabajadores todos, hartos de sufrir injusticias y de padecer hambre, se aprestan a luchar se dice que son ellos los culpables del encarecimiento de la vida.

Por eso hemos de prestar atención a los problemas sociales y, después de prepararnos culturalmente, demostrar a la opinión las argucias y las falsas que nos achacan los periódicos sin conciencia, vendidos al oro del explotador más repugnante.

Lleváis cinco días de huelga; habéis demostrado vuestro espíritu transigente; persistid en esa actitud; pero si el Gobierno y la Empresa no os hace caso paralizad el trabajo en las fábricas de gas y electricidad para dar noción de vuestra fuerza, porque no se puede despreciar las peticiones justas de unos hombres que tienen derecho a la vida.

La lección que habéis dado a la Compañía explotadora manteniéndose unidos ha sido grande, y por eso ya no se encierra en la posición irreductible de los primeros momentos de lucha.

Terminó recomendando como única táctica la disciplina y el sacrificio para alcanzar la victoria decisiva.

Juan Fernández dió lectura a una carta, acompañada de un modesto óbolo para los huelguistas, suscrita por Manuel Rocha.

La sencilla ofrenda de solidaridad fué acogida con grandes aplausos.

Don Pedro Rico, con su acostumbrada elocuencia, hizo un discurso semejante al pronunciado días anteriores ante el mismo auditorio.

Al final de la reunión se dieron grandes vivas a la huelga.

**Para mañana.**  
Mañana, a las nueve de la mañana, en el mismo local se reunirán los huelguistas. ¡Tranviarios, acudid a esta reunión!

**La de Artes gráficas**  
**Asechanzas patronales.**  
Muchos de los industriales que integran la Unión de Impresores, como recurso habilidoso, han puesto grandes letreros en sus talleres, invitando a los operarios a que vayan a trabajar el lunes, previa amenaza de que quien no lo haga será despedido.

Este recurso, en pleno siglo xx, a más de cándido resulta tan insustancial, que hará reír a cuantos vivan la realidad. Tal es el entusiasmo de los obreros gráficos en huelga, que ni uno siquiera hará traición a sus ideales, a la causa del trabajo ni a la Asociación del Arte de Imprimir.

Por esta vez los industriales han errado la martingala. Sean más humanos, guíenlos un buen móvil, den lo que piden los obreros y será la manera de buscar una solución al conflicto.

Todo lo demás es pasar el tiempo lastimosamente y producir la hilaridad del buen sentido, que con ciertos acuerdos patronales forzosamente tiene que solazarse.

El boicot a *El Imparcial*, *El Liberal* y *El Heraldo de Madrid* es un hecho. Llamamos la atención de todos los obreros sobre ello. Obrero que compre los boicoteados periódicos comete una traición a sus compañeros.

Mujer de obrero que en una tienda, en una carnicería, etc., le den los géneros que compre envueltos en alguno de los citados periódicos, rechazará los géneros y dejará de comprar en esos establecimientos.

Barbería que el dueño compre o esté suscrito a *El Liberal*, *El Imparcial* o *El Heraldo* la clientela obrera dejará de servirse en ella.

Y así del mismo modo se hará con toda clase de comercios.

¡Obreros conscientes, declarado el boicot a *El Liberal*, *El Imparcial* y *El Heraldo de Madrid*, no comprarlos; evitad que se lean y que se vendan!

A quienes estén en contra del obrero débese señalar con el estigma de inhumanos.

**Los litógrafos.**  
Continúan estos compañeros manteniendo con excelente vigor su lucha en demanda de su petición de aumento de salario.

Los encuadernadores se mantienen firmes.

En junta general se han reunido los obreros encuadernadores para informar del estado en que se encuentra el movimiento que con tan alto espíritu están manteniendo.

La Comisión dió cuenta de las nuevas Casas que han acudido a firmar.

El número de Casas conformes con las bases presentadas aumenta de día en día.

El personal sigue con el mismo entusiasmo del primer día. Esto hace esperar que las Casas que aun se resisten no tardarán mucho en deponer su actitud de intransigencia.

**Otras noticias**  
**Sindicato de la aguja (Sección municionistas).**

Las peticiones hechas a sus patronos por las obreras sastras de prendas para militares van a degenerar, por culpa de la mal entendida intransigencia de los patronos, en un nuevo conflicto que añadir a los ya planteados.

Esta vez se ve diáfano, y sin que pueda haber lugar a dudas, de parte de quién está la culpa del conflicto próximo a plantearse.

Humildemente, exagerando la nota de la humildad, dirigieron las obreras municionistas su petición a los patronos; por no hacer, ni petición han hecho, pues unida a la tarifa que como base de discusión han presentado, hay una nota que dice:

«La necesidad nos obliga a hacer la petición, y tan sólo deseamos que, una vez tomada ésta en consideración, se nombren Comisiones de ambas partes (patronos y obreras), cuyas Comisiones tengan amplios poderes para discutir y aprobar la tarifa que debe regir en lo sucesivo.»

Pues bien; aun así, los patronos, no pudiendo negar nada a quien nada pedía, se han negado a dar una contestación que era todo lo menos que se podía dar a unas obreras obreras, a costa de cuya miseria se han amasado fortunas enormes.

Y así está la cuestión, que terminará, si los patronos continúan en su actitud, con que las obreras sastras de militar se declaren en huelga, siendo seguro que todos los obreros, que en número de tres mil y pico forman el Sindicato de la aguja se solidaricen con la actitud de las municionistas.

**Convocatorias**  
**Los tabaqueros de Madrid.**

La Sociedad de obreros de la Fábrica de Tabacos de esta corte convoca al personal de ambos sexos a la reunión extraordinaria que se celebrará mañana, domingo, a las tres de la tarde, en el Círculo Socialista de la calle de Valencia, número 5.

En esta reunión dará cuenta la Junta directiva de la contestación que ha dado la Compañía a las reclamaciones de aumento de premios y sueldos solicitadas por la Federación de las Fábricas de Tabacos de España.

**Sindicato de la alimentación.**  
Se convoca a los dependientes de ultramarinos, comestibles y similares, a una junta general extraordinaria, que se celebrará mañana, domingo, a las cuatro de la tarde, en el teatro de la Casa del Pueblo.

**A la dependencia mercantil madrileña.**  
Para tratar del impuesto de utilidades, de la jornada de ocho horas y del locaut patronal y sus posibles derivaciones, se celebrará una asamblea general extraordinaria (a la que deben asistir los dependientes de comercio asociados o no asociados), mañana, domingo, a las diez de la mañana, en el teatro de la Casa del Pueblo.

**Reuniones para mañana.**  
En el salón grande: A las diez de la mañana, Sindicato de la aguja; a las cuatro de la tarde, Grupo Socialista de dependientes; a las ocho de la noche, Jardineros.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Estuquistas; a las seis de la tarde, Limpiezas y riegos; a las nueve de la noche, Dependientes de pescaderías.

**Las cigarrereras riojanas**  
LOGROÑO, 20.—«La Unión Tabacalera», Sociedad de cigarrereras y tabaqueras de esta capital, ha dado a conocer al jefe de la Fábrica, al delegado de Hacienda y al gobernador civil su unánime decisión de ir a la huelga dentro de breves días, si antes la Compañía y el Estado no conceden las mejoras solicitadas por el Comité de la Federación del ramo del tabaco.

Los porteros, capataces, maestros de labores y otros empleados no asociados, imitando a los de Madrid y otros puntos, también han hecho reclamaciones, y proponen se secundaría la huelga si se llega a su plantamiento.—C.

**Bebed la deliciosa sidra champagne El Gallero Villavieja (Asturias).**

Recomendamos EL NOROCCIDENTE, Hortaliza, 140. Relojes, Alhajas, Bisutería, Óptica.

# La Federación obrera de Vigo

## Contra un acuerdo del Ayuntamiento.

El Comité local de la Federación de trabajadores de Vigo ha dirigido al ministro de la Gobernación el telegrama siguiente, que recibimos con tres días de retraso:

Vigo, 17.—En nombre de 18.000 trabajadores que sostienen huelga general desde hace veinte días defendiendo su organización de resistencia que la Federación patronal se propone destruir, protestamos enérgicamente contra los acuerdos últimamente adoptados por el Ayuntamiento relativos a costear y garantizar la salida de barcos en pareja para la pesca con pretexto de atender al abastecimiento local.

Tales acuerdos constituyen una provocación más de la clase patronal contra obreros asociados, quienes en legítima defensa se dirigirán a la organización obrera en La Coruña, Orense, Santiago, El Ferrol y Villagarcía, invitando a practicar solidaridad con nosotros por medio de la declaración de huelga en dichas poblaciones.—Por el Comité local de la Federación de trabajadores: Juan Contreras, secretario; Enrique Botana, presidente.

## Catástrofes marítimas

**Quintenas víctimas.**  
LONDRES, 19.—Telegrafían de Hong-Kong que el transatlántico inglés *Liesing*, que iba de Hong-Kong a Saigon, ha naufragado.

De los 530 pasajeros sólo se han salvado 37.

**Otro naufragio.**  
LONDRES, 19.—El Almirantazgo inglés ha manifestado oficialmente que el vapor *Maman* se ha ido a pique, pereciendo en la catástrofe 43 tripulantes.

**Huelga general en Salamanca?**  
SALAMANCA, 20.—En este momento, nueve de la noche, bajo la presidencia del compañero Mora, se ha reunido el Comité de esta Federación.

Se tomó el acuerdo de celebrar un Congreso obrero, donde asistan representantes agrarios y ferroviarios, el domingo, para declarar inmediatamente la huelga general indefinida sobre las subsistencias.

Mañana detalles.—Castro.

## Rusia y los aliados

**Negociaciones interrumpidas.**  
COPENHAGUE, 19.—Han sido interrumpidas las negociaciones entre el delegado de los Soviets, Litvinoff, y el delegado inglés, O'Grady, respecto al canje de prisioneros rusos e ingleses, a causa de que el delegado ruso quería imponer ciertas condiciones inaceptables para Inglaterra.

**Los Soviets y los Estados bálticos.**  
LONDRES, 19.—Se sabe que durante las negociaciones entre los Estados bálticos y los representantes de los Soviets, éstos han propuesto añadir a las cláusulas ya conocidas (reconocimiento del Gobierno de los Soviets, retirada del ejército, etc.), otras tres cláusulas, según las cuales deberían romperse las relaciones con todos los Estados que se encuentran en guerra con el Gobierno de los Soviets.

Todos los navíos extranjeros serían expulsados del Báltico septentrional. Reval sería declarada puerto libre.

**Denikin, batido otra vez.**  
LONDRES, 19.—Se ha recibido un comunicado bolchevique que dice así:

«Las tropas rojas han roto la línea del Dvina, al sur del Narva, en un frente de diez millas.

Persiguiendo al enemigo, los rojos atravesaron el río, haciendo prisioneros y capturando importante botín.»—C.

## Camposinos que triunfan

FUENSBANTA DE MARTOS, 18.—La Sociedad obrera «La Redentora» ha triunfado por fin en la huelga que sostenía con motivo de la recolección de la aceituna. Los patronos se negaban rotundamente a dar a estos obreros lo que en justicia pedían, y tras renida oposición, tuvieron que acceder al demostrarseles claramente lo que necesitaba una familia para medio comer.

La huelga ha durado seis días y el triunfo ha sido completo. Entre las muchas condiciones ventajosas para el obrero, la más importante consiste en la fijación de un jornal de 6,50 pesetas para el hombre y tres para la mujer.

Hay un entusiasmo indescriptible en todo el pueblo, y la alegría por el triunfo alcanzado se refleja en las caras de los trabajadores.—C.

## FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las cinco y media y a las diez, La cenicienta.

CENTRO.—A las cinco y media y a las diez, La red.

COMO.—A las cuatro, Concha la lampirlera o Felipa, qué las das? y lírame el «metro», mamá.—A las seis y media, lírame al «metro», mamá y La Garduña.—A las diez y cuatro, La Garduña y lírame al «metro», mamá.

El más fino y el más puro  
El más fino y el más puro  
Cognac «Faro»

Pedido en todas las  
parias

El est...  
evidente...  
evolució...  
grandes...  
de emp...  
empres...  
n...  
fin, el ap...  
por esta...  
fondido...  
alturas p...  
enfrenad...  
negros fe...  
ria. El de...  
vista ban...  
mas elec...  
dos burg...  
tórico y...  
entre los...  
mo lógico...  
imponen...  
crisol en...  
sufrido el...  
de su des...